

Mindanao (Philippines) : Merci à ESSF, ainsi qu'à toutes les personnes qui nous ont apporté leur soutien en 2020

mercredi 17 mars 2021, par [MiHANDs](#) (Date de rédaction antérieure : 15 mars 2021).

Sommaire

- [Action face à la pandémie](#)
- [Secours d'urgence, formations](#)
- [Aide à la résolution des \(...\)](#)
- [Projets économiques et solidai](#)
- [Maintenir la mobilisation](#)

A toutes les donatrices et tous les donateurs

Nous vous disons un grand merci pour l'aide que nous avons reçue de votre part, via ESSF

Nous ne pouvons pas vous présenter aujourd'hui un bilan collectif « consolidé » des activités menées l'an dernier grâce, notamment, à votre soutien. Mihands [1] est un réseau d'une cinquantaine d'associations, chacune avec son savoir-faire propre, qui collaborent pour répondre de façon coordonnée aux multiples crises humanitaires qui frappent l'île de Mindanao, au sud des Philippines.

Préparer un bilan collectif avec un réseau si large n'est en effet pas facile et demande du temps. Les déplacements sont compliqués par la situation sanitaire (la Covid-19), l'état souvent déplorable des routes, les nombreux conflits armés locaux (aux causes variées), les opérations militaires, les menaces d'exécutions extrajudiciaires (couvertes par l'impunité présidentielle accordée aux forces de répression), les catastrophes naturelles (inondations, tremblements de terre...). Le réseau Internet ne fonctionne pas, ou mal, dans de nombreuses zones reculées et ne permet pas toujours des échanges de type zoom.

Sans chercher à être exhaustif, donnons cependant quelques exemples de ce que notre réseau a accompli.

Action face à la pandémie Covid-19

De septembre à novembre 2020, nous avons diffusé via les pages Facebook de Tripod Cotabato et de Mihands, une émission d'information et de conseils, la COVID support to Online Kwentong Kabayanihan Serie, avec cinq épisodes toutes les deux semaines.

Une production de masques faciaux (ainsi que de nattes et carpettes) a été mise sur pied à Iligan City avec huit femmes des quartiers pauvres.

Intervenir physiquement dans les conditions de crise sanitaire a demandé beaucoup de préparation.

Nous vous renvoyons au compte rendu de la mission humanitaire effectuée en mai 2020 dans six communautés des municipalités de Lebak et Kalamansig (province de Sultan Kudarat) [2]. Notre intervention s'est appuyée sur une présentation visuelle adaptée des mesures à prendre face à la pandémie.

A cette occasion, vous noterez qu'une aide en biens de première nécessité a été distribuée et qu'une médiation a été menée dans une situation de fortes tensions intercommunautaires. En règle générale, une « mission solidaire » conduite par Mihands abordera plus d'une question (santé, pauvreté, conflits...). Dans cette perspective, elle peut faire appel à diverses associations membres de notre réseau, en fonction de leurs champs d'action spécifiques.

Secours d'urgence, formations et défense dans la durée des droits des victimes

Autre règle générale, nous suivons durablement les communautés concernées, sans en rester aux premiers secours, après un désastre humanitaire. Nous intervenons en urgence après une catastrophe naturelle, comme après le tremblement de terre à Bansalan (Davao del Sur) en septembre 2020. Puis, nous aidons les survivant.es à défendre leurs droits dans la durée, comme pour les victimes du typhon Sendong (2012) dont les habitations ont été détruites.

Les victimes d'une catastrophe humanitaire peuvent se retrouver longtemps dans des centres pour personnes déplacées ou bien, les conditions de vie dans ces camps étant souvent déplorables, chez des proches (dans ce dernier cas, elles sont ignorées des autorités et nous prenons contact avec elles). Durant le second semestre de 2020, nous sommes intervenus dans deux centres d'évacuation de réfugié.es, suite à un tremblement de terre, apportant du matériel de cuisine et des outils. Nous avons assuré diverses formations auxquelles environ 57 personnes ont participé : techniques de jardinage organique, fabrication de liniment et d'onguent, à partir de plantes médicinales, contre le froid, les douleurs corporelles, des maladies de la peau, un mal de ventre d'enfants (appelé *kabag sa bata*) (l'onguent protège aussi des moustiques). Nous avons de même facilité la fabrication « maison » de savons.

A partir de l'expérience accumulée, nous avons aussi échangé avec les autorités locales (du *barangay*) et la population sur la politique de préparation aux prochaines catastrophes et à d'éventuelles évacuations.

Aide à la résolution des conflits et aux populations indigènes victimes de conflits armés

Nous soutenons des communautés affectées par des conflits armés, comme à Kalilangan (Iligan) en 2020 et janvier 2021. [3]

Nous poursuivons par ailleurs l'aide aux familles déplacées lors de la guerre de Marawi (2017) et qui n'ont toujours pas pu retrouver leurs maisons.

Lors des Missions de Solidarité pour la Paix, menées avec d'autres associations coalitions, nous visons à réunir réunir les conditions d'une résolution durable des conflits, dont les origines dépendent souvent du contexte local ou de l'intervention de plus en plus étendue et agressive de lobbies économiques (industrie minière, industrie du bois...). Les peuples indigènes montagnards sont les premières victimes de cette prédation.

Nous avons contribué, en janvier 2021 à l'adoption d'une déclaration sur la reconnaissance des

droits des Lumad (nom des communautés montagnardes de notre île) dans la nouvelle entité politique Bangsamoro dirigée par le Front islamique de Libération Moro (MILF) [4]

Projets économiques et solidaires

Même durant la période de confinement, nous avons continué à promouvoir des projets économiques générant des revenus pour des communautés marginalisées et des activités solidaires :

La fabrication de savon par des femmes de la tribu Arumen Tribe (North Cotabato) en juin 2020

Le déploiement de cantines solidaires dans neuf zones de Mindanao d'avril à juillet 2020.

Nous avons aussi apporté un soutien à l'occasion de deux décès et deux hospitalisations.

Maintenir la mobilisation sociale

Nous avons enfin participé à des « mobilisations virtuelles » pour exprimer les exigences des mouvements sociaux, assurer leur visibilité pendant cette période difficile et maintenir la pression sur les pouvoirs établis.

Notre réseau d'associations est resté actif toute l'année 2020 (et en ce début d'année 2021). Votre soutien politique et financier nous a été particulièrement précieux.

Merci encore,

Mihands

Pour envoyer des dons

Chèques

Les chèques en euros seulement et payables en France à l'ordre d'ESSF doivent être envoyés à :

ESSF

2, rue Richard-Lenoir

93100 Montreuil

France

Banque :

Crédit lyonnais

Agence de la Croix-de-Chavaux (00525)

10 boulevard Chanzy

93100 Montreuil

France

ESSF, compte n° 445757C

Références bancaires nationales (RIB) :

Banque : 30002

Indicatif : 00525

N° de compte : 0000445757C

Clé : 12

Compte au nom de : ESSF

Coordonnées bancaires internationales :

IBAN : FR85 3000 2005 2500 0044 5757 C12

BIC / SWIFT : CRLYFRPP

Compte au nom de : ESSF

Paypal : vous pouvez aussi transférer vos dons via Paypal

<https://www.paypal.com/donate?token=WPCVuSNs3ttuLh3qldban2tMZmx1m2FQ0o4Ok4vBGnHMmtnbEWHqITereAlpikUqBxTNLfx7M88bWKy7>

HelloAsso : vous pouvez aussi transférer vos dons via HelloAsso (voir la commande placée en page d'accueil) :

<https://www.helloasso.com/associations/europe-solidaire-sans-frontieres/formulaires/1/widget>

En France, ces dons donnent droit à des déductions d'impôt. Il nous faut votre adresse pour vous envoyer un reçu fiscal (adresse en général indiquée sur les chèques).

Nous vous tenons régulièrement informés via notre site de la situation et de l'utilisation du fonds de solidarité.

Notes

[1] Multi-Stakeholders Initiatives for Humanitarian Action against Disaster

[2] ESSF (article 53454), [Covid-19 \(Mindanao, Philippines\) : Humanitarian relief mission to six communities.](#)

[3] ESSF (article 57198), [Solidarity mission in Mindanao \(Philippines\) - Brgy. Kalilangan : We're Always with You.](#)

[4] ESSF (article), [Peoples' Rights Matter ! Peace and Human Rights Advocates Call for a Democratic, Moral and Inclusive Peace in the Bangsamoro Autonomous Region in Muslim Mindanao, Philippines.](#)